

28 DE FEBRERO

ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE CUAUHTÉMOC EN 1525.

El 28 de febrero de 1525 fue ejecutado Cuauhtémoc, el último *tlatoani* mexica a quien tocó aceptar la derrota y ver el sometimiento de su pueblo a manos de los conquistadores españoles.

El 20 de mayo de 1521 Hernán Cortés inició el sitio de la capital mexica, Tenochtitlan. Los mexicas, encabezados primero por Cuitláhuac y luego por Cuauhtémoc, lucharon valerosamente contra un enemigo con un armamento superior y que fue apoyado por numerosos ejércitos indígenas enemigos de los mexicas y que se aliaron con los españoles. Luego de 75 días de desigual combate, y ya encerrados en Tlatelolco, se hizo imposible continuar la resistencia. Cuauhtémoc intentó huir, pero fue capturado por los españoles. Se considera que ese día, 13 de agosto de 1521, la fecha en que cayó Tenochtitlan, inició la dominación española sobre nuestro territorio. El *tlatoani* mexica fue tomado prisionero por los conquistadores, y fue cruelmente torturado por oficiales de la Real Hacienda, por órdenes de Hernán Cortés, pero su fortaleza no se doblegó. El 28 de febrero de 1525, por orden de Hernán Cortés, fue ejecutado el último y valeroso *tlatoani* mexica.

Día de luto y solemne para toda la nación. La bandera deberá izarse a media asta.

Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México

1 DE MARZO

ANIVERSARIO DE LA PROCLAMACIÓN DEL PLAN DE AYUTLA

El 1 de marzo de 1854, en la hacienda La Providencia, ubicada en Ayutla, Guerrero, el coronel Florencio Villarreal proclamó un plan que llamaba a tomar las armas contra el gobierno dictatorial del general Antonio López de Santa Anna y declaraba que, al triunfo de la revolución, el presidente de la República que asumiera el cargo de manera interina, debería convocar a un Congreso Extraordinario, cuya responsabilidad sería redactar y poner en vigor una nueva Carta Magna, que constituyera a la Nación mexicana bajo la forma de una república, representativa y popular.

Diez días después de la promulgación del documento revolucionario, Ignacio Comonfort, militar de tendencia liberal, se puso a la cabeza de las fuerzas rebeldes en Acapulco y propuso reformas al plan original con el consenso de todos los involucrados. El movimiento se extendió por diversas regiones del país. El 9 de agosto de 1855, Santa Anna abandonó la ciudad de México. Desde Perote, Veracruz, lanzó un manifiesto donde renunciaba a la Presidencia del país, que había asumido por más de diez ocasiones.

El general Juan Álvarez, renombrado patriota que participó en la gesta independentista, se hizo cargo provisionalmente de la primera magistratura, tal como lo establecía el Plan de Ayutla. Al poco tiempo delegó la responsabilidad en Comonfort. Con ello se dio inicio al proceso que culminaría con la organización del Congreso Constituyente y con la posterior promulgación de la Constitución Política de 1857.

El movimiento desencadenado a partir del 1 de marzo de 1854 abrió paso al establecimiento de las instituciones liberales en México. De igual modo, con la victoria de esa gesta iniciada en la sierra guerrerense, y con el triunfo del Plan de Ayutla, concluía la época de Santa Anna y empezaba la de Benito Juárez; otra generación, con mayor conciencia de la realidad nacional, tomaba en sus manos el destino de México.

Día de fiesta y solemne para la Nación. La Bandera Nacional deberá izarse a toda asta.

Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México